

EL OBRERO BALEAR

AÑO XXXII

Órgano de la Agrupación Socialista - Defensor de la clase obrera

NUM. 1.566

APARECE LOS VIERNES

Redacción y Administración: CASA DEL PUEBLO

Palma de Mallorca, 25 de Diciembre 1931

Desde el Parlamento

SUGERENCIAS

Actitud contrarrevolucionaria

La gestación de la primera crisis constitucional de la República ha sido larga y laboriosa y no exenta de inesperadas dificultades. El Presidente ratificó, acertadamente su confianza al Gobierno dimisionario; deseó éste que aquella fuera refrendada por el Parlamento y todo hacía presumir una franca, y rápida solución. De sobrevenir dificultades apuntaban éstas en el campo socialista. Nuestros Ministros no ocultaban sus deseos de abandonar sus cargos. Pero Azaña había comunicado a Fernando de los Ríos que si se le negaba la colaboración socialista declinaría los poderes y ello colocó a nuestro partido en una situación algo embarazosa, coaccionando su libertad de acción. Ante la gravedad de la situación, el grupo parlamentario socialista, percatado de la enorme responsabilidad que contraía ante el país si replegaba sus fuerzas, decidió apoyar a Azaña y facilitar la realización de sus gestiones.

Ese apoyo se decidió sin mercadear carteras ni presionar en lo más mínimo el ánimo del encargado de formar gobierno.

Definida con toda claridad la postura del Partido Socialista la crisis parecía conjurada. Nadie podía presumir que las dificultades surgieran del lerroxismo, que acababa de ratificar Alianza y de conceder un amplio voto de confianza al Sr. Azaña para la tramitación de la crisis. Pero, al parecer, el partido de D. Alejandro no secundó la nobleza de nuestra actitud y no hizo honor al voto de confianza que acababa de otorgar. Creían, los radicales, según se ha susurrado por los pasillos, que los socialistas no tolerarían el cambio de carteras efectuado y cuando se percataron de nuestro apoyo leal y sincero y del fracaso, por lo tanto, de su maniobra eliminatoria, decidieron retirarse al Aventino.

Para justificar su retirada han tenido que apelar los lerroxistas—no D. Alejandro—a la argucia y a la perfidia. A instancia de Prieto, según ellos, se separaban Ferrocarriles del Ministerio de Obras Públicas para endosar el problema ferroviario al Sr. Barrios. Ni el hecho de la segregación es exacto ni nuestro compañero pensaba desempeñar la cartera que le ha sido adjudicada. Precisamente aún perdura en mí la impresión de una reunión del grupo en la que hubimos de vencer, apelando al patriotismo, la actitud resuelta de Prieto de no aceptar cartera alguna por motivos íntimos y personales.

Tampoco es exacto, como también se ha propalado, que Largo Caballero y el Partido demandasen, en tono amenazante, la cartera de Trabajo. Planteada la crisis, al requerir el Sr. Azaña el concurso del Partido Socialista, indicó a Fernando de los Ríos que reservaba tres carteras para los socialistas, entre ellas la del Trabajo, sin mencionar las otras dos. Pero de nosotros no partió indica-

ción alguna; nos limitamos a aceptar lo que se nos ofrecía. ¿Puede censurarse nuestra actitud?

Ante la inesperada retirada del partido radical no era posible otra solución que la adoptada: formación de un gobierno de concentración de fuerzas netamente izquierdistas que permitirá desarrollar una labor gubernamental más en consonancia con las aspiraciones del país. No creemos —somos optimistas— que esa nueva distribución de fuerzas parlamentarias, acorte la vida de las actuales Cortes. Toda oposición ejercida por un partido austero, guiada por fuertes ideales y exenta de bajas pasiones, suele ser casi siempre dueña de la vida del gobierno que fiscaliza. Pero el partido radical no se halla en ese caso. No pretendemos herir susceptibilidades y salvamos respetuosamente las dignas, consecuentes y honradas personas que militan en el lerroxismo. Pero los propios radicales no podrán desmentirnos, porque en ese caso apelaríamos a citas nominales, que en el lerroxismo abundan los tránsfugas, los frígios, los republicanos del mes de Abril; que ese partido más que por ideales está sustentado por la admiración hacia un hombre, hacia un caudillo; que ha sufrido recientemente amputaciones dolorosas, y que las predicaciones del Sr. Lerroux que espantaban antes a las novicias y a los propietarios embelesan hoy a las beatas de aldea y a los monárquicos adinerados. Y un partido en esas condiciones, colocado en la oposición, por su falta de autoridad para ejercerla, se desmoronará y se suicidará. Y sinó al tiempo.

Si la solución dada a la crisis ha sido, a juicio nuestro, la lógica y obligada, hemos de confesar, sin embargo, nuestra disconformidad con ciertos detalles de la misma. Primeramente hemos de censurar el innecesario trasiego de carteras. Ello ocurría con frecuencia en los gobiernos de la monarquía y debiera de haberse evitado ahora. Regentar un día el Ministerio de Marina y al siguiente el de Hacienda no nos parece, francamente, edificante ni correcto. Además no nos ha parecido oportuna la presencia del Sr. Carner en el Gobierno ni menos aún en el Ministerio de Hacienda. El Sr. Carner, con cuya amistad nos honramos, es hombre de acrisolada austeridad, de poderosa inteligencia y de sólida preparación. Pero tiene para nosotros dos graves inconvenientes en estos momentos. Ha sido siempre uno de los representantes de la plutocracia catalana y no nos parece el Ministro de Hacienda indicado ahora que es menester desarrollar una política cercenadora de privilegios. Por otra parte el Sr. Carner ha suscrito el estatuto de Cataluña y una posible discrepancia con sus compañeros de gobierno ha de originar una crisis parcial que debería haberse previsto y evitado.

Durará mucho este gobierno? La labor a realizar es honda y consumidora de

La solución de la última crisis ofrece ancho campo al comentario político. Se intentaba formar un gobierno de concentración de todas las fuerzas políticas que han intervenido en la revolución. Considerábase ello conveniente para la consolidación de la República. Pero, ¿qué es consolidar la República? Qué es, y como debe ser, la República? En la apreciación de estos conceptos está la posibilidad de que las fuerzas políticas que marcharon de acuerdo para hacer la revolución puedan hacer lo mismo ahora para consolidar la República. Y es necesario evidenciar ante los ojos de las gentes que existen dos maneras objetivas de ver este problema que hacen difícil y creo imposible, el caminar juntos quienes aprecian de diversa manera los problemas.

En estos momentos la dificultad para la solución de la crisis, como de primera intención se había convenido, fué el partido radical del Sr. Lerroux. ¿Por qué? ¿Se, han hecho públicas todas las razones que llevaron a los radicales a esa posición? No. Pero lo que conocemos es suficiente para juzgar la posición política que han adoptado. Para nosotros no fué una sorpresa. Siempre hemos dicho que los apellidos políticos, en los partidos burgueses, sustituyen el contenido ideal. El apellido es el banderín de enganche de los incautos. En nuestro país tiene tradición el «camelo» político. En la monarquía se dividían los partidos en conservadores y liberales; pero en el contenido programático no había diferencia alguna entre ellos. Con un apellido o con otro, su actuación respondía a una misma finalidad, a la de defender por encima de todo a la monarquía y a las oligarquías económicas que dominaban y esclavizaban el país y servían de sostén al régimen. Y lo mismo ocurre ahora con el partido radical. ¿Es radical en qué? En el apellido nada más, porque en el contenido acaba de declararse conservador. Aspira a ser el pararrayos que salve a las oligarquías económicas y caciquiles de la monarquía de los avances de la revolución.

El Sr. Lerroux ha declarado ya su enemiga a la ley de Reforma agraria. ¿Por qué? ¿Por socialista? Pues es necesario declarar que no tiene de socialista nada. Que es una reforma fundamentalmente burguesa. Una reforma que han ofrecido a los campesinos en sus propagandas los republicanos, y sobre todo los radicales del Señor Lerroux. Y ahora, en el momento de prueba, se asustan de sus compromisos con la opinión y quieren retroceder. Y es necesario que sepa que este problema de la Reforma agraria fué planteado en los momentos en que se concertaron los partidos políticos para hacer la revolución y que fué aceptado por todos, sin hacer la más mínima objeción.

Lo mismo le ocurre al Sr. Lerroux y a su partido en todo lo que se relaciona con la legislación social. No hay que avanzar mucho, porque se asusta el capital. ¿Qué quiere decir esto? Que no se quiere hacer una revolución profunda que dé satisfacción a los anhelos del país, pretendiendo dejar las cosas en un mero cambio de forma, de decoración en la vida del Estado para que en él sigan dominando las oligarquías privilegiadas y caciquiles como lo hacían en la monarquía.

Por algo el Sr. Lerroux llama a diario a los viejos y tradicionales caciques para que ingresen en su partido. Esto, revela a las claras su estado de ánimo y sus propósitos. Quiere ser, por radical, el caudillo de las clases conservadoras y reaccionarias del país en esta hora histórica. ¿Lo logrará? Lo dudamos. Hoy las clases conservadoras y reaccionarias lo halagan, lo presentan como una víctima de la revolución. ¿Cómo? ¿El, el hombre de más tradición republicana, y no es la primera figura de la revolución? ¿Qué es esto? ¿No es una injusticia? Esto dicen del Sr. Lerroux los conservadores reaccionarios, los manárquicos. ¿Con qué intención? Nada de piadosa. Quieren embarcarle en un camino difícil y comprometido; obligarle a frenar el curso y desarrollo de la revolución, mientras ellos preparan sus fuerzas para luego desplazarlo y arrinconarlo. ¿Lo lograrán? Creemos que sí. Es más, creemos que lo han logrado ya. Y con ello preténdese comprometer la República, lanzando al país a una serie de luchas apasionadas y violentas que justifiquen una actuación despótica y tiránica desde el Poder. Los socialistas nos opondremos reueltamente a esto. Y para ello es necesario excitar el celo de todos nuestros militantes para que vivan alerta y preparados para entrar en batalla con energía y resolución, en frente único de combate, en cuanto lo demanden las circunstancias.

MANUEL CORDERO.

mucho tiempo. El Partido Socialista abraza el propósito de no crear dificultades. Si éstas se originan surgirán, a no dudarlo, de algún sector republicano. Ante esa posible contingencia conviene estar prevenidos y preparados. La impresión de nuestros dirigentes es que fatalmente el poder ha de venir a nuestras manos en plazo no muy lejano. Ello nos obliga a multiplicar nuestros esfuerzos,

a luchar sin desmayos ni descanso por la capacitación de nuestras masas y a fundar agrupaciones en las más pequeñas y apartadas aldeas para que cuando ese día llegue no nos sorprenda desapercibidos y podamos asumir, dignamente la tremenda responsabilidad histórica que nos habrá deparado la incapacidad gubernamental de las organizaciones republicanas.

ALJANDRO JAUME

El aire de la calle

Llega don Niceto Alcalá Zamora a la presidencia de la República a impulsos del vital entusiasmo de un pueblo que ha recobrado de pronto su conciencia. Pues ése, y no otro, es el verdadero significado de la fiesta civil celebrada. Con ello se liquida definitivamente un pasado sombrío y se afirma gallardamente un claro futuro que empieza a ser presente.

En su intimidad nadie mejor que el señor Alcalá Zamora puede medir la profunda diferencia, la radical oposición que existe entre la España de hoy y la España de otros días tan próximos en el tiempo y tan distantes, sin embargo, en su perfil histórico. El, que sirvió a una monarquía divorciada del pueblo, viene ahora a regir, desde la más alta dirección, los destinos de una República popular. Entre aquello y esto, entre el ayer inmediato y el hoy preñado de emoción juvenil, ¿qué foso tan hondo se ha cavado en término de un año! En ese foso queda ya sepultada para siempre la podredumbre de un régimen de vergüenza a cuyo recuerdo se aviva el rescoldo de la indignación. Y he aquí, aposentado en el Palacio que fué morada de reyes, al hombre que un día, por exigencia de su propia limpieza moral, levantó bandera de protesta y supo sacudirse a tiempo las salpicaduras de aquella podredumbre.

Desde que alzó su voz acusadora en Valencia, mucho le debe la República al señor Alcalá Zamora. Mucho es también lo que de él se espera. Llega el señor Alcalá Zamora a la presidencia rodeado de un ambiente de simpatía que él supo ganarse en la frecuentación popular. Ni en las horas de amargura ni en las horas de triunfo le ha faltado nunca la asistencia del pueblo. Y esa emoción popular que él ha vivido tan de cerca y tan intensamente debe ser en lo sucesivo, como lo fué hasta hoy, su mejor estímulo. España está en franca, en total renovación. Es una época de gozo juvenil la que estamos embezando a vivir. Nadie que tenga la cabeza bien sentada sobre los hombros y el juicio despierto pensará en cortar ni detener ese proceso vital ascendente que es nuestro patrimonio espiritual. Cabeza firme es la del señor Alcalá Zamora; juicio sereno es el suyo. De su emoción republicana tenemos pruebas abundantes. ¿Que nos falta, pues? Solamente esto: que las ventanas del Palacio de Oriente estén siempre abiertas al aire de la calle. Es petición y es también—si se nos tolera—consejo que elevamos al primer presidente de la República, para el cual tenemos el saludo cordial y el acatamiento respetuoso que merece.

(De «El Socialista».)

SUGERENCIAS

NAVIDAD

Estamos otra vez en Navidad.

Otro año que llevamos de más y tenemos de menos en el haber de nuestra vida.

¿Cómo pasa el tiempo! Los que ayer éramos niños y los juegos nos dominaban más que las otras cosas, hogaño, sin ser viejos, jóvenes aún, otras preocupaciones nos tienen concentrada la atención.

Hay pertenecemos a un partido: el Socialista, y hemos ingresado en él por imperativo de nuestra conciencia, y por discernimiento del cerebro.

Nuestra ayuda es muy modesta, pero nos contentamos en aportar un grano de arena al magnífico montón que otros hombres de buena voluntad y recta intención han levantado, con el exclusivo objeto de crear una humanidad más noble y más humana, y cuya maldad es derivada por la injusta distribución de la riqueza social, a beneficio de una minoría y en perjuicio de la mayoría. ¡Qué horrible paradoja!

¡Navidad! Fiesta de tradición antiquísima y observada por todo el orbe cristiano. Ella conmemora, según la leyenda evangélica, el nacimiento del Niño Dios, que vino al mundo, recostado sobre un montón de paja y dentro un establo.

Aquel niño, que más tarde había de ser un gran revolucionario—nosotros decimos que fué el primer socialista—fué el precursor y el que predicó la doctrina de amor y caridad que por ser predicada por él, se llama cristiana.

¡Pero qué descristianizada está esta sociedad cristiana full! Ya lo dijo muy bien nuestro estimado camarada Andrés Crespi en un discurso. El catolicismo no conserva nada de las buenas doctrinas de Jesús de Nazaret. Y nosotros nos atrevemos a afirmar rotundamente que los socialistas somos los verdaderos cristianos y no los católicos.

Vaya un ejemplo: Jesús dijo: «Ama al prójimo como a tí mismo.» Los que se dicen sus discípulos no lo cumplen porque se alían con los capitalistas y van contra los humildes. Los socialistas luchamos, incluso sacrificando nuestras vidas, para que los tabajadores, que eran los mejores amigos de Jesús, tengan un mejor vivir y sean considerados como personas y no como cosas.

Nosotros no queremos decir que seamos adoradores de Jesús-Dios. En primer lugar, tenemos que manifestar que no creemos en ninguna religión positiva, por creerlas embaucadoras y explotadoras de la ignorancia humana. No adoramos a ninguna estatua, porque no somos idólatras. Al hablar de Jesús, lo hacemos como cuando hablamos de cualquier persona de carne y hueso y nada divina. Aunque ha habido un autor, como Milesbo, que ha negado la existencia de Jesús, nosotros nos inclinamos a creer en ella, a que si no hubiera existido Cristo, no se habría podido fundar la religión cristiana que hace veinte siglos subsiste.

El cristianismo en teoría es sublime; pero en la práctica es ineficaz. Cree que las injusticias sociales se arreglan con la bondad de los hombres. He aquí el gran error de Jesús. El Nazareno, como todos los reformadores de la humanidad, tenía un gran corazón y creía equivocadamente que porque él era bueno, los demás tenían también que serlo. Los grandes revolucionarios, aún equivocándose, merecen nuestro respeto, por los sacrificios que hicieron en pró del bienestar de sus hermanos.

El socialismo, nuevo cristianismo, basa las infelicidades de la humanidad en causas económicas. La carencia de medios de vida, trae el malestar en las familias y convierte a sus miembros en ladrones y asesinos.

Por eso el socialismo, al abolir la explotación del hombre por el hombre, al socializar la riqueza y distribuirla equitativamente entre los hombres, suprimirá la miseria y, forzosamente, al tener todos los hombres asegurada su existencia, serán más felices, más cultos, más humanos.

¡Seamos pues socialistas! ¡Nos lo impone la conciencia y el amor a la humanidad!

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

Los practicantes en Cirugía se organizan en la U. G. T.

Conferencia-resumen de la I Asamblea Nacional de Colegios Oficiales de Practicantes de Medicina y Cirugía, dada en el Colegio de esta provincia por el Practicante D. Pedro Torrens Payeras.

(CONCLUSIÓN)

Tampoco debemos olvidar que, sin perjuicio de lo que se nos pueda conceder, estamos obligados por nuestro honor, a luchar unidos contra la bochornosa plaga de intrusos de nuestra profesión, creados a espaldas de la ley por señores desaprensivos y egoístas. Para ello es necesario movilizar nuestras actividades hacia el campo societario, donde el intruso es considerado como verdadero esquirol, oficio repugnante no prohibido por la ley, que nosotros separamos; pero que en la práctica es de un ejercicio peligrosísimo. Y si no, ved el desarrollo de multitud de huelgas y de cidnos el trato que han merecido los traidores de sus hermanos.

Tanto para desterrar el intrusismo religioso como el seglar, es preciso que recurramos con energía ante las autoridades sanitarias y el Gobernador Civil; pero si por cualquier causa fracasaran nuestras gestiones—cosa que creemos imposible—sería como indicarnos los eficaces procedimientos de las sociedades obreras para con los esquirols.

Hasta ahora hubo intrusos porque no encontramos ningún apoyo en el pasado régimen el cual, por el contrario, procuró fomentar la manía curativa de ciertas gentes desocupadas, cuando no la ambición de seres ignorantes; pero de hoy en adelante, si nosotros queremos, puede suprimirse este parásito sanitario.

El médico que aprovecha los servicios de un intruso, falta a la ley o la burla, quitándonos el pan de nuestros hijos. Y todo ¿por qué?

Por tener reunidos en un solo sueldo y en un solo individuo al practicante, al enfermero, al chauffer y al que cuida del jardín. Esta es la verdadera causa de que algunos de nuestros superiores jerárquicos prescindan de los servicios del Practicante, porque éste exigiría, en bien de los demás trabajadores, que hubiera un individuo para cada cosa y una misión para cada individuo; y esto, queridos camaradas, mermaría los pingües beneficios del Jefe. He aquí presentado el problema del capital y el trabajo.

¿Es acaso menos la medicina que la ingeniería que necesita ésta un numeroso personal auxiliar para realizar su peculiar función, comenzando por el peon caminero, el capataz, el delineante, el topógrafo y terminando por el perito? ¿Qué ayudante se abonará a desempeñar tantos y tan diversos cargos?

¿Que ingeniero se atrevería a proponerlo?

Busquemos la contestación en el más común de los sentidos.

Y ya que hablamos de intrusismo, viene a nuestra mente el caso de una señorita, dignísima compañera de Madrid, que al ser invitada por el Jefe del centro donde presta sus servicios, a que diera enseñanza profesional a una intrusa prefirió renunciar a lo que representaba su base económica, antes que transigir, valiéndole tan digno gesto el seguir ocupando su plaza en unión de otra practicante. Dicha señorita que casualmente asistió a una sesión de la Asamblea, fué obligada, en medio de una ovación, a figurar en la presidencia.

Y relatado tan elocuente caso de compañerismo, cuya omisión hubiera sido

imperdonable, volvemos a coger el hilo de nuestros comentarios.

Otra de las razones por la que es necesaria nuestra sólida unión es, porque si observamos las peticiones hechas a los Poderes, en las conclusiones aprobadas, salta inmediatamente a la vista que todo lo tenemos por conseguir, cual si nuestra profesión estuviera en los albores de la infancia. Esto, hay que reconocerlo, es muy doloroso para nosotros y muy vergonzoso para los que su mala intención o su abandono, les llevó a mantenernos en un estado de inexistencia o, peor aún, en un estado de desdichada existencia. Y esto ahora no puede, ni debe, ni queremos que ocurra.

Con el resurgimiento de España bajo el Gobierno de la República, símbolo de libertad y justicia, cabe esperar que resurja también nuestra clase, inegable derecho que nos asiste, porque, nosotros, los diez mil Practicantes españoles, tragimos con los demás ciudadanos, esta bella matrona bajo cuyos auspicios se teje hoy el porvenir de España y la tragimos, aparte de los ideales políticos de cada uno, porque estábamos ahitos de injusticia y porque de cada día la esposa de Alfonso de Borbón imponía con más fuerza el intrusismo pseudo-oficial.

No hay que olvidar esto, compañeros: somos diez mil ciudadanos que votamos la República y a ella le pedimos justicia, nada más que justicia.

De ella lo esperamos todo; en ella depositamos nuestra confianza. Y, ojalá no tengamos que variar nuestro criterio porque entonces sería que nuestra amada España retornaba a su pasado, signo evidente de que la espléndida alborada que hoy parece dar vida a nuestro suelo, convirtiéndose presto en desdichado ocaso.

Compañeros:

¡Viva la República española!
¡Viva el Cuerpo de Practicantes!
¡Viva la Unión General de Trabajadores!

IBICENCAS

¡Hechos, señores, y no palabras!

Los diputados de la conjunción republicano-socialista que representan a Baleares en el Congreso han demostrado palpablemente su interés en apoyar todo cuanto en bien del archipiélago se les pidiera. Jaume, Canet, Azaña, Juliá y Carreras ponen en juego todo su valer y todas sus influencias en cuanto se les hace cualquier petición. No desdeñan a nadie por modesto que sea y trabajan infatigablemente, con ardor, en todo cuanto signifique un poco de progreso para la región que la defensa de sus intereses les confiara. Demuestran que al revés de sus antecesores los caciques feudal monárquico-clericales, no fueron allí para encubrir sucios negocios ni asquerosas maniobras, sino para defender un ideal noble: la regeneración del pueblo.

Y la pequeña Balear, Ibiza, goza ya de esta regeneración. Ya no es el peñasco abandonado, olvinado, en la inmensidad del Mediterráneo, del que solo se acordaba el Gobierno para agobiarlo más y más de cada día con nuevas contribuciones. Ya sus ansias de regeneración, de cultura, de progreso; sus gritos clamando justicia, son escuchados por ese puñado de hombres rectos y leales que no solo los atienden, sino que de sus necesidades hacen bandera de combate.

¿Pruebas? Ahí van: La Estación sanitaria. La Graduada. La Casa de Correos

Los ambulantes de correos. El puerto de San Antonio. La carretera de la Cala. Otras varias escuelas y algunos caminos más. La Escuela Elemental del Trabajo, etc.

Todo esto son mejoras de importancia capital, que abren nuevos horizontes a Ibiza. Todo esto en conjunto significa un paso más por la senda de la civilización que ha de conducirnos al lado de los otros pueblos libres. Todo esto lo han conseguido y lo consiguen estos hombres que nada nos prometieron y que por lo tanto nada nos deben, pero que, no obstante no debemos nada, laboran con entusiasmo y fé para deshacer el yerro en que incurrieron conscientemente los anteriores gobiernos al hacernos víctimas de sus desprecios.

Orgullosos pueden estar los ibicencos que con sus votos contribuyeron a llevar a hombres de esta talla al Congreso. Con ello laboraron para el resurgimiento de Ibiza y, en consecuencia lógica, para el engrandecimiento de España. Esto es lo que nos dan las izquierdas. Aquellas izquierdas que, según decían algunos clerigotes y monárquicos, sólo amparaban el pillaje, el robo, el incendio y la violencia.

En cambio esos clerigotes y monárquicos unían sus destempladas voces — o graznidos — a las de sus caciques, y al grito de «Religión y Patria», después de pintarnos las izquierdas como unas hordas bárbaras, nos ofrecían Escuelas, Graduadas, Batallones, Comandancias, casas para los obreros, en fin todo lo que precisamente ahora vamos obteniendo por medio de esas izquierdas. Y por si no bastara esto hablaban de familia, de religión tradicional, etc.

Derechistas y centristas — reaccionarios y cavernícolas, debe leerse — representados por Román y Matutes. rivalizaban entre sí para atraerse los votos. Ofrecieron el oro y el moro. Corría la plata en abundancia y al fin los centristas obtuvieron la mayoría. Los izquierdistas en segundo lugar y los derechistas los últimos.

Pero el resultado de las elecciones en las otras islas agudó la fiesta a los centristas ibicencos. Matutes no sería diputado. Solo lograron puesto March y Alemany.

Desde entonces ¿quieren decirnos estos republicanos del centro, que es lo que han hecho en favor de Ibiza? ¿Qué se hicieron de sus promesas? ¿Qué es lo que nos han dado?

¡Nadal... Ni nos darán, ni harán nada tampoco, porque como ellos tienen el bolsillo bien repleto no sienten en su egoísmo incalificable ninguna de las necesidades que siente el pueblo. Todo lo que al pueblo ofrecían no tenían ninguna intención de procurárselo... Todo era una mentira, un engaño miserable y villano, más propio de tahures que de gentes humanas.

Si hubiera venido una concepción ideológica, por equivocada que fuera, hubieran pedido algo, cualquier cosa, a sus correligionarios March y Alemany, que beneficiara a Ibiza. No lo han hecho, porque lo que ellos querían era un acta de diputado, sea por ansias de figurar, sea por conveniencias mercantiles, es igual, pero sin ideología espiritual ninguna.

Los que verdaderamente han laborado por el bien del pueblo han sido los republicanos y los socialistas — los que lo son de verdad —. Y siguen pidiendo aún; trabajan siempre, sin desmayos para la tierra ebusitana, para la tierra balear toda, sin distinciones ni preferencias. En cambio deben avergonzarse los que con sus votos llevaron a March y Alemany al

Congreso. Del segundo no vale la pena de hablar, es como si no hubiera ido. Del segundo vale más no hablenmos y nos evitaremos el sonrojo de tener que avergonzarnos de un paisano nuestro.

Baleáricos, acordaos siempre. Comparad la conducta de los unos con la de los otros y sacad la conclusión.

JUAN CASTELLÓ GUASCH.

Ibiza-30-11-31.



II los oficiales barberos

Día 14 del actual fueron invitados todos los socios a un café de compañerismo para celebrar el XXXII aniversario de la fundación de «La Prosperidad», sociedad de oficiales barberos de Palma.

Hizo uso de la palabra el Presidente Sr. Sastre, diciendo que una comisión integrada por varios elementos de la directiva y de la general habían propuesto establecer una Sociedad de Socorros para enfermedad, lo cual sería un orbullo para todos obtener una mejora de tal magnitud y que tantos beneficios tendría que reportar.

El compañero Sanz, muy acertado, dijo que en memoria de los compañeros fallecidos pedía un minuto de silencio; poniéndose en pie toda la sala.

Acto seguido el compañero Bernat dió lectura a varios artículos del socorro, siendo unánime la aprobación de que se creara, tributándose a él y a la Comisión una gran ovación.

El señor Presidente dijo que convocaría una Junta General extraordinaria para definir y aprobar la Sociedad del Socorro.

Lerminó el acto dando vivas a «La Prosperidad» y entusiastas aplausos por la creación del Socorro que nos ocupa.

Compañeros del Gremio: no faltéis a la Junta General que os convocarán, pues de nosotros depende que se realice tan hermosa y beneficiadora obra.

Homenaje a nuestro Diputado Alejandro Jaume

Estos días hemos tenido la satisfacción de estrechar la mano a nuestro estimadísimo correligionario y Diputado a Cortes Alejandro Jaume, que ha venido a pasar las fiestas navideñas a Mallorca.

Con tal motivo hemos charlado de política y nos ha contagiado de su optimismo respecto del porvenir de la República y de nuestros ideales, que están triunfando merced a estar representados y servidos con lealtad en la Cámara popular por una minoría que, a más de ser la más numerosa, es la que reúne lo más selecto de los componentes de aquella.

Aprovechando esta oportunidad, la Agrupación Socialista de esta ciudad ha acordado rendir un sencillo y sentido homenaje al primer diputado socialista por Mallorca, con el fin de exteriorizar la profunda estimación que sentimos hacia nuestro compañero Jaume; homenaje que consistirá en un vino de honor y tendrá lugar el PROXIMO DOMINGO 27, A LAS CUATRO DE LA TARDE EN EL CAFE BORN.

Los tickets se despacharán en la conserjería de la Casa del Pueblo y en el

mismo Café Born, hasta la noche del Sábado, al precio de 1'50 ptas.

A este acto quedan invitadas todas las personas que simpatizan con los ideales socialistas.

Santa María. — Propaganda socialista

Con motivo de la inauguración del nuevo local adquirido por la Agrupación Socialista de Santa María, tuvo efecto en el mismo un importante mitin, en el que tomaron parte, previamente invitados, los compañeros de la Agrupación Palma Andrés Crespi, Jaime Rebassa, Ignacio Ferretjans y J. Monserrat Parets, y de aquella localidad el Maestro de escuela nacional D. José Torrens.

El acto, que presidió el compañero Gabriel Amengual, estuvo concurrendísimo y transcurrió entre el mayor entusiasmo, aplaudiéndose frenéticamente a todos los oradores, cuyos discursos sentimos no poder reseñar por falta de espacio.

«El Obrero Balear» felicita a los compañeros de Santa María y les desea entusiasmo y perseverancia en la lucha por el triunfo del Socialismo, dueño absoluto del porvenir.

Para las Secciones de la U. G. T.

La Comisión Ejecutiva de la U. G. T. de Baleares a todas las Secciones federadas:

Esta Comisión Ejecutiva, en reunión celebrada el día 17 del corriente, acordó señalar para el día 31 de este mes, la salida de Palma para Mahón, de los Delegados que en representación de las entidades de Mallorca han de asistir a VII Congreso ordinario que ha de celebrar esta organización.

Lo que se hace público por medio de la presente nota, para conocimiento de los interesados.

Palma, 18 de Diciembre de 1931. — El Secretario, Juan Lladó.

Al Excmo. Ayuntamiento de la Ciudad de Palma

Los que suscriben, Presidente y Secretario de la Federación obrera denominada «Unión General de Trabajadores de Baleares», que consta de 53 secciones federadas con 6.235 asociados, cuyo Comité Ejecutivo reside en Palma, en su nombre y representación de la misma, tiene el honor de dirigirse a esa Excelentísima Corporación Municipal para exponerle lo siguiente:

En reunión celebrada recientemente por la Comisión Ejecutiva de esta Federación obrera, se acordó adherirse al acuerdo tomado por ese Excmo. Ayuntamiento, en su última reunión celebrada respecto a la designación de los tres días festivos que deben celebrarse en la ciudad de Palma.

Al considerar acertado dicho acuerdo, esta Federación obrera tiene el honor de dirigirse a ese Excmo. Ayuntamiento para comunicarle su más sincera aprobación.

Palma 19 de Diciembre de 1931. — V.º B.º — El Presidente, Miguel Porcel. — El Secretario, Juan Lladó.

Correspondencia Administrativa

Ciudadela. — Recibí de Magín Carrdtero, por pago de paquetes, 3'60 pesetas; tiene pagado hasta fin de noviembre de 1931. Saldo a su favor 0'15.

Binisalem. — Recibí de Andrés Pol, a cuenta de su deuda, 18'00 ptas.; para te-

ner pagado hasta fin de noviembre faltan 14'43 ptas.

Valldemosa. — Recibí del suscriptor Antonio Bonet, por pago de un trimestre de suscripción, 1'65; tiene pagado hasta fin de marzo de 1932.

Terrena. — Recibí de José Abraham por pago de paquetes. 14'40 ptas.; tiene pagado hasta fin de diciembre de 1931.

Son Sardina. — Recibí de Gabriel Mesres, por pago de paquetes, 3'60 pesetas; tiene pagado hasta fin de noviembre de 1931.

Vivero. — Recibí de M. Campins, por pago de paquetes, 2'90 ptas.; para tener pagado hasta fin de noviembre faltan 1'14 ptas.

Esporlas. — Recibí de Francisco Ferrá, por pago de paquetes, 16'20 ptas.; tiene pagado hasta fin de noviembre de 1931.

Lluchmayor. — Recibí de Antonio Sbert por pago de paquetes, 32'60 ptas.; tiene pagado hasta fin de diciembre de 1931.

El Administrador,
Jaime Matas

De Capdepera

Este pueblo aunque pequeño tiene grandes entrañas. ¿Y saben mis lectores lo que guarda en su seno? hipocresía, sectarismo, lo digo con dolor, pero a la verdad, eso es lo que más abunda, pero hay que abandonar esta lacundia porque es despreciable en todos conceptos. Tenemos, que dejar estos cauces, que, de seguirlos nos van a llevar al caos, y con ello daríamos convincente prueba de que desconocemos la dignidad, lo que más vale.

Empezaré mi relato. Hace ya días que llamé al orden al Oficial de correos por un caso de abandono en asuntos de correspondencia de su administración y no queriendo acarrearle el castigo con todo su rigor, como generoso que pretendo ser, pensé consultarlo antes a la primera autoridad, el alcalde, el cual, una vez enterado de lo ocurrido, me aconsejó que era mejor que atender a mi suplica llamar a este Oficial y que yo mismo, delante de él le expusiese lo que deseaba, y así se hizo.

Presentado dicho oficial comenzó nuestra discusión, que no narraré porque sería largo, pero diré que aunque este señor Oficial al principio de la discusión se mostrase algo brusco después de su reflexión comprendió que era culpable y quiso reparar su cometido ablandándose lo que me hizo perdonar su falta, táctica que siempre he seguido y seguiré, porque así me lo exige mi educación (poca como dice este mi amigo Caldentey) y ahora resulta que este mi amigo que, durante el tiempo de nuestra discusión actuó de Juez de paz y... pasión, se entretiene con éste y con aquél a comentar lo ocurrido y al final dice (ignorante) que, por haberme confundido no pude llevar a efecto mi empresa pero yo le digo a mi amigo que el confuso es él porque su obra bien lo demuestra, que desconoce lo que se llama cultura y dignidad.

¿Y de su actuación en las sesiones que diremos? pésima, intolerable, lo que si debo de darle a él y compañeros de farsa el más sentido pésame, llegó por fin su Sanmartín como dice el bueno del boticario, (para su Sultán) ya le cantarán a todo coro su último adiós, ya se convirtió en realidad aquel sueño que relaté en este mismo semanario hace unas semanas, ya lo juzgó la comisión de responsabilidades, ya se perdió su gallarda generosidad (adulada), ¿dónde está, señores caciques aquella honra y el fluido de sus millones mal adquiridos? ¿porqué no

Compró al señor Galarza y los demás de la comisión? ¿Porqué consienten Vds. que en plena cámara califiquen a su señor de inductor de un crimen, de estador como lo ha sido? Aun ignoran adónde irá a parar este su señor con tanta honra? tal vez a un calabozo, a una confiscación de sus bienes. El pueblo honrado lo resigna a la justicia, hay que acabar con el caciquismo y al mismo tiempo hay que desenmascarar a los que están a su regazo.

Por lo tanto, señores caciques de este pueblo, conmovido por su tan sensible pérdida les doy el más enérgico saludo prometiéndoles que recomendaré con mis preces a su tan querido y difunto Sultán al divino escapulario que pende de vuestro cuello, E. P. D.

BARTOLOMÉ GILI

Capdepera Noviembre de 1931.

Tranviarias

La Compañía de Tranvías de Palma, quiere dar a comprender a sus obreros, de cada día más su bondadoso comportamiento, y por ese motivo espongo estas cuatro rayas para que el público lo pueda también comprender y asimismo juzgar las injusticias, referente al caso que se detalla a continuación.

Hará cosa de unos meses que la Sociedad Unión Tranviaria recibió unas

bases de trabajo aprobadas por el Ministerio, incluyendo quinquenios para sus obreros, y la Compañía por no pagar estos quinquenios o por lo que sea, dió por empresa la limpieza de vías y cocheras a un Barbero o Cartero que se ha vuelto patrono, ese repartidor de cartas, despidió a varios obreros y entre ellos los de la brigada de reparación, sustituyéndolos con otros obreros, honrados, pero que no saben qué es la reparación de vías. No hace mucho tiempo estaban arreglando la línea en el Molinar, y después de arreglada por este barbero, nos encontramos que en vez de éstar afeitados, tenemos la barba más crecida, de manera que antes pasaban los coches normalmente y después todos los que pasaban descarrilaban.

Pero vamos, esto ya pasó; lo que no pasó es lo que estamos pasando y tocando las consecuencias los obreros de movimiento por la manera de arreglar las vías el Barbero de marras.

El día 21 del pasado mes descarriló un coche en el lugar citado, y la Compañía sin más averiguaciones, puso un aviso en la tablilla de anuncios, poniendo un día de suspensión al conductor Jaime Bergas, con pérdida de pericia del premio. Naturalmente, el conductor fué a reclamar a la Dirección, y comprendiendo el señor Director que la culpa la tenía el maldito empresario, retiró el suspenso puesto injustamente, comprobando el trabajo mal hecho.

Yo había pensado que los conductores del Molinar, las horas francas de servicio, fuéramos a arreglar la vía y así evitaríamos atropellos, que de seguir con este empresario estamos espuestos, y eso que toma medidas con el metro, dudando si sabe cuantos centímetros tiene. Es una desgracia.

Eso es cómico, compañeros tranviarios; necesario se hace aconsejar a la Compañía que, de seguir con ese cartero nos veremos obligados a enseñarle los domicilios de las cartas con destino a Mallorca.

Que lo despache cuanto antes y como mejor pueda y no perderá nuestro Director la dignidad en que le tenemos los tranviarios; y a ese mal llamado empresario, cartero y Barbero, convertido en patrono, que se le mande a pelar barbas, que es su oficio.

Este cartero vive en La Libertad, calle de Sad Rafael, para que vean si es capaz a todo, retiró la paga de los días francos a los obreros obligándoles a trabajar los domingos, sin más recompensa que abusar de la vejez de estos trabajadores, y gracias a los trabajos de la «Unión Tranviaria», que le hizo abonar este día, dejando aún a los obreros que trabajan de noche en las cocheras; eso es la estupidez de este empresario obrero, y le vereis el alma negra que debe tener, así que todo Palma sepa y muy especialmente el barrio de La Libertad, quien debe por amor común declararle el boy-eot.

En manos de los del barrio de La Libertad lo dejo, creyendo que como siempre defenderán la clase trabajadora.

Uno que traaja en el Molinar.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

EL OBRERO BALEAR

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma, al mes 0'55 Ptas.
Fuera de Palma, trimestre 1'65 »
Extranjero, al año 10'00 »
En paquetes, ejemplar 0'09 »

CONDICIONES DE PAGO

Los suscriptores del extranjero pagan un año por adelantado.

Dentro de la nación y fuera de Palma pagaran un semestre por adelantado.

Los paqueteros liquidarán por mes vencido.

La correspondencia de Administración dirijase a **Jaime Mata**, Calle del Real, 29.

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

CUADRO DE IGLESIAS

Magnífico retrato reproducción óleo, sobre lienzo, tamaño 50 x 80, para Ayuntamientos Casas del Pueblo y Secretarías de Sociedades Obreras y Socialistas.

PRECIO: CINCO PESETAS, más cuarenta céntimos por gastos de envío o reembolso.

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA, Apartado 10.036, Madrid. Los gastos deben dirigirse a nombre de FÉLIX GALÁN, CARRANZA, 20.

Ante el exceso de original con que nos hallamos a cada número, suplicamos a nuestros colaboradores que solo nos envíen trabajos de marcado interés y lo más condensados posible, pues son muchos los compañeros que nos envían artículos de 6 a 8 cuartillas que podrían reducirse a 2 o 3 cuartillas, y así no nos veríamos obligados a tirar al cesto el esfuerzo, muy estimado, de nuestros colaboradores voluntarios.

Imp. G. M.—Palma

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

Grandes Almacenes de tejidos en Lanas, Sedas, Algodones y toda clase de Artículos de vestir y viajar para Señora y Caballero

SE LIQUIDA una gran partida de géneros para
Vestidos y Abrigos señora
calidades superiores a Precios de Quiebra

Mantas de Lana

Defectuosas, taradas y sin taras a más bajo precio que en la misma Fábrica

Sastrería a medida

Gran surtido en trajes, gabanes, capotes, pellizas y abrigos confeccionados para Caballero. Trincheras, Impermeables reversibles, capitas niño etc. etc.

EXTENSOS SURTIDOS en las secciones de Peletería-Lanería, Panas y terciopelos. Astrakanes-Franelas-Camisería-Pañuelos payesa-Paraguas-Lencería

ESPECIALIDAD EN GENEROS PARA LUTO

65, SAN MIGUEL, 67

TELÉFONO 1760

Precio fijo

Ventas al contado